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Давид Габаидзе провел
встречи на саммите
Председатель Верховного Совета Ад�

жарии Давид Габаидзе выступил с докла�
дом об Аджарской Автономной Республи�
ке на 18�м саммите Института европейских
регионов в Зальцбурге. Аджария является
членом этой организации с 2012 года. В
этом году на генеральной ассамблее орга�
низации, в которой приняли участие поли�
тические деятели европейских регионов,
Аджарскую Автономную Республику пре�
дставляли члены Верховного Совета Ад�
жарии Давид Габаидзе, Марине Гвиани�
дзе, Цотне Ананидзе и министр финансов и
экономики Джаба Путкарадзе. В саммите,
организованном Институтом европейских
регионов, который проводится каждый
год, принимают участие высокопоставлен�
ные политики Евросоюза и Европарламен�
та. В этом году мероприятие прошло под
патронатом канцлера Австрии. В рамках
саммита Председатель Верховного Совета
Аджарии Давид Габаидзе и члены делега�
ции встретились с Председателем Инсти�
тута европейских регионов Францем Шау�
сбергером. На встрече сновное внимание
было уделено вопросам углубления и раз�
вития отношений между европейскими ре�
гионами и перспективам дальнейшего со�
трудничества.

Геологическая служба
изучила ситуацию 

В деревне Бзубзу муниципалитета Ке�
да на жилой дом обрушился каменный ва�
лун, сорвавшийся в результате оползня,
который произошел неподалеку. В доме
проживают пять человек, к счастью, в ре�
зультате происшествия никто из них не по�
страдал. Как сообщили в мэрии Кеда, гео�
логическая служба изучила ситуацию, да�
лее будут предложены пути решения проб�
лемы. До тех пор мэрия Кеда арендует для
проживания пострадавшей семьи другую
жилплощадь.

Акция протеста у
Генконсульства 

Проживающие в Батуми украинские
беженцы провели акцию у здания Генкон�
сульства Исламской Республики Иран.
Они опротестовали продажу иранских бес�
пилотников Москве. "Иран спонсор терро�
ризма",� скандировали участники акции.
"Мы протестуем, против того, что прави�
тельство Ирана продает России беспилот�
ники�камикадзе "Шашед", которые унич�
тожают наши города, убивают наших де�
тей, соотечественников. Мы не хотим, что�
бы Иран был спонсором терроризма", �
заявила Ольга Палетич из Херсона, кото�
рая также приняла участие в акции. "Эти�
ми дронами российские вооруженные си�
лы уничтожают наши города, убивают на�
ше население. Беспилотники в основном
направлены не на военные, а на граждан�
ские объекты и мирное население. Гибнут
люди. В последние дни российские ВС уси�
лили удары по энергетическим объектам,
они перекрывают снабжение городов элек�
троэнергией и водой", � сказала Лильяна
Цыбанова из Донбасса, проживающая в
Батуми уже четыре месяца. Участники ак�
ции исполнили гимн Украины и запустили
в здание консульства бумажные самолети�
ки. По данным украинского правительст�
ва, Россия наносит удары по Киеву и дру�
гим городам беспилотниками�камикадзе
иранского производства. В Тегеране же
отрицают, что продавали Москве беспи�
лотники.

В Сарпи изъяты
медикаменты и золото 

Грузинские таможенники предотвра�
тили факт ввоза в страну незадеклариро�
ванных медикаментов и изделий из золота
через контрольно�пропускной пункт "Сар�
пи" на грузино�турецкой границе. Сотруд�
ники Службы доходов Минфина Грузии
выявили два факта попытки ввоза незадек�
ларированного товара разного вида. В ре�
зультате следственных мероприятий за�
держаны граждане Грузии и Азербайджа�
на. Гражданин Азербайджана в обход
таможенного контроля завез из Турции в
Грузию медикаменты 12 наименований на
сумму 15 762 лари. А гражданин Грузии �
золотые ювелирные изделия на сумму 56
тысяч лари.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

"Я рад был принять президента Алиева. Мы обсудили долго�
срочное стратегическое партнерство между Азербайджаном и Гру�
зией, его перспективы и огромный потенциал. Наша общая цель �
обеспечить дружбу, мирное сотрудничество и благополучие в регио�
не", � сказал премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили о визи�
те президента Азербайджана Ильхама Алиева.

Выдвинутая для поддержания мира в регионе Южного Кавказа
"Мирная инициатива добрососедства" не противоречит и не за�
меняет какой�либо другой формат сотрудничества. Об этом заявил
премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили после встречи с
президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым. Гарибашвили так�
же сказал, что на переговорах стороны пришли к выводу, что проис�
ходящее в Украине должно регулироваться путем переговоров.

Ильхам Алиев находился в Грузии с рабочим визитом. Встреча с
премьер�министром Грузии была организована в "Шато�Мухрани" �
поместье князей Багратион�Мухранских недалеко от Тбилиси.

"У нас была очень важная встреча. Мы говорили о многих вопро�
сах, связанных с крепким партнерством и сотрудничеством между
нашими странами. Мы также рассмотрели сложную ситуацию в ми�
ре, текущие процессы. Естественно, мы коснулись ситуации в регио�
не, и все согласны с тем, что происходящее в Украине должно регу�
лироваться путем переговоров.

Хотел бы также сказать, что перед лицом быстро меняющихся и
сложных вызовов в регионе и мире большое значение придается ми�
ру и стабильности, которые являются ключевыми факторами благо�
получия нашего региона и наших народов в целом. Мы также ко�
снулись текущей ситуации в регионе, недавней договоренности меж�
ду Азербайджаном и Арменией о начале мирного переговорного про�
цесса. Это, конечно, вселяет в нас большие надежды.

Я хотел бы еще раз подтвердить, что Грузия, я и наше правитель�
ство заявляем о нашей полной готовности продолжать и поддержи�
вать мирную политику, которую мы начали вместе. Также хочу отме�
тить, что упомянутая инициатива мирного соседства не противоре�
чит и не заменяет какой�либо другой формат сотрудничества, напро�
тив, она будет помогать, и я верю, что вместе мы сделаем много важ�
ных дел", � сказал Гарибашвили.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев во время своего визита
в Грузию заявил о готовности активизации трехстороннего формата
политических консультаций между Баку, Ереваном и Тбилиси.

"Сегодня у нас также есть возможность провести консультации
между Азербайджаном, Арменией и Грузией. Если Армения будет
готова, мы будем готовы начать этот формат сегодня", � сказал Алиев
на пресс�конференции по итогам встречи с премьером Грузии Ирак�
лием Гарибашвили.

При этом президент Азербайджана считает, что подписание мир�
ного соглашения между Баку и Ереваном является как гарантией
мира на всем Южном Кавказе, так и окном для новых возможностей
сотрудничества.

"После карабахской войны сформировалась новая ситуация…
Мы считаем, что для разрешения этого конфликта необходимо под�
писание мирного соглашения между Азербайджаном и Арменией.
Мы уже поделились с Арменией пятью базовыми принципами и на�
деемся, что Армения проявит политическую волю, начнет мирные
переговоры и подпишет мирное соглашение с Азербайджаном", � зая�
вил Алиев.

Президент Азербайджана впервые выступил с инициативой

создания трехсторонней платформы с участием Баку, Еревана и
Тбилиси на саммите Европейского политического сообщества в Пра�
ге в начале октября. Обеспечение мира на Южном Кавказе была од�
ной из главных тем форума. Алиев выступил за создание новой плат�
формы Азербайджан�Грузия�Армения

В рамках визита вместе с премьером Грузии Алиев посетил вы�
ставку "Наследие Карабахского ханства", которая проходит в Шато�
Мухрани � резиденции князей Багратион�Мухранских в Мцхетском
районе.

"Азербайджан намерен экспортировать электроэнергию на меж�
дународные рынки, и наш маршрут обязательно пройдет через Гру�
зию", � сказал Алиев на пресс�конференции после встречи с премьер�
министром Грузии Ираклием Гарибашвили в "Шато�Мухрани".  

"10 ГВт � это наша мощность возобновляемой энергии, и через
Каспийское море у нас есть возможность экспортировать 157 ГВт.
Это показатель, установленный международными расчетами и прог�
нозами. Мы верим, что появится новый целевой ориентир по экс�
порту электроэнергии и, как и в других направлениях, мы верим, что
Грузия и Азербайджан будут успешно работать вместе и в этом на�
правлении, и в целом потенциал нашего сотрудничества, процвета�
ния, потенциал энергетических коридоров возрастет", � сказал
Алиев.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев заявил, что в интересах
всех стран увеличить маршрут Баку�Тбилиси�Карс, использовать
грузинские порты для грузов из Средней Азии в Европу и наоборот.
Выступая на пресс�конференции после встречи с премьер�минист�
ром Грузии Ираклием Гарибашвили, Алиев отметил, что грузообо�
рот между Грузией и Азербайджаном увеличился на 75%.

"Должен сказать, что железнодорожный транспорт � Баку�Тби�
лиси�Карс может быть использован для погрузки пяти миллионов
тонн, в следующем году мы сделаем больше капитальных вложений
в этом направлении. Мы собираемся использовать этот маршрут для
перевозки грузов в Европу через Каспийское море, через Азербай�
джан и Грузию, а также развивать новые маршруты", � сказал Алиев.

По мнению азербайджанского президента, создается новая ре�
альность, и мы должны быть к ней готовы.

В целях содействия беспрепятственному проведению цитрусо�
вого сезона и реализации цитрусовых был запущен Координацион�

ный штаб, который открыли председатель правительства Аджарии
Торнике Рижвадзе, первый заместитель министра окружающей сре�

ды и сельского хозяйства Георгий Ханишвили и министр сельского
хозяйства Аджарии Заза Шавадзе. Штаб�квартира призвана содей�
ствовать логистике и продажам цитрусовых, а также предоставлять
цитрусовые субсидии.

В открытии штаба приняли участие мэры муниципалитетов Ко�
булети и Хелвачаури, представители Торгово�промышленной пала�
ты, Национального агентства продовольствия, предприятий по пере�
работке цитрусовых, экспортеров и цитрусоводов. Штаб продолжит
работу до 1 февраля. Будет запущена горячая линия, где любой же�
лающий сможет получить необходимую информацию. По решению
правительства Аджарии предоставляется субсидия на промышлен�
ную переработку нестандартных мандаринов. Со стороны государст�
ва за 1 кг промышленного мандарина софинансирование составит 
15 тетри. Предприятие заплатит 5 тетри, поэтому цена мандаринов,
предназначенных для сторонней переработки, будет 20 тетри.

Экспортные мандарины будут принимать до 20 предприятий по
приему и переработке цитрусовых, а нестандартных фруктов Кобу�
летское предприятие будет перерабатывать в неограниченном коли�
честве. После открытия штаба на демонстрационном участке цитру�
сового питомника "Чакви" Центра "Агросервис" был собран урожай
ранних мандаринов.

Презентация

В Аджарии открылся координационный штаб

Визит

Готовы поддерживать мирную инициативу добрососедства
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Председатель правительства Аджарии Торнике Рижва�
дзе рассказал о финансовом документе на 2023 год на заседа�
нии правительства и отметил, что финансирование вузов
увеличится, начнется строительство нового жилого городка
БГУ, также увеличатся объемы строительства и восстановле�
ния школ.

"Одним из важных направлений является образование и
поддержка молодежи. В этом направлении развиваются и со�
ответствующие программы. По мере увеличения финансиро�
вания программных направлений университета мы все вме�
сте приняли решение построить новый жилой кампус, рас�
считанный на 400 студентов, что позволит студентам как из
горной Аджарии, так и из других соседних регионов учиться
и жить в общежитии за очень минимальную плату. Мы уве�
личиваем финансирование как обучения, так и практики за
границей. В то же время, я хотел бы сообщить вам, что со сле�
дующего года мы запускаем интенсивные курсы обучения
как в Хулойском районе, так и в Шуахевском районе, где
всем абитуриентам будет предоставлена возможность подго�
товиться к поступлению в университет. Я также хотел бы от�
метить, что в 2023 году до 200 студентов получат финансиро�
вание для обучения за рубежом. 100 студентов получат фи�
нансирование для обучения и стажировки за рубежом", � ска�
зал Торнике Рижвадзе.

Председатель правительства Аджарии в ходе обсужде�
ния основных направлений бюджета на 2023 год отметил, что
бюджет на развитие и популяризацию культуры увеличива�
ется на 40%. Соответственно будут усилены программы под�
держки художников; на организацию фестивалей и других
культурных мероприятий будет потрачено более 1 млн. лари;

финансирование сохранения объектов культурного насле�
дия будет удвоено.

"Увеличивается финансирование культурных и связан�
ных с культурой работников и программ. На организацию
культурных мероприятий будет потрачено более 1 миллиона
лари. Также важно, что в целях ухода, сохранения и восста�
новления культурного наследия будет удвоен бюджет и реа�
лизованы соответствующие программы", � сказал Торнике
Рижвадзе.

В 2023 году финансирование спорта в Аджарии увели�
чится на один миллион лари. Также увеличивается финанси�
рование массового спорта; увеличивается и финансирование
федераций.

"Финансирование спорта увеличивается. Финансирова�
ние каждой федерации увеличилось более чем на 10 тысяч
лари. Также будет увеличена соответствующая поддержка
призеров как чемпионатов мира, так и Европы, и вместе с их
единовременными призами будет начисляться ежемесячная

стипендия", � отметил Торнике Рижвадзе.
На заседании правительства обсудили приоритеты бюд�

жета Аджарии на 2023 год. Председатель правительства Ад�
жарии отметил, что согласно основному финансовому доку�
менту, бюджет Аджарской Автономной Республики впервые
превысил полмиллиарда лари, увеличился на 5,2%.

"Наряду с двузначным экономическим ростом это нашло
соответствующее отражение в налоговых поступлениях, на�
логовом начислении, и оно было определено на 17,2% боль�
ше по сравнению с предыдущим годом. В рамках указанного
бюджета запланирован ряд важных социальных, медицин�
ских и инфраструктурных проектов. Особое значение имеют
приоритеты, которые представляют собой самую большую
проблему для населения. В этом направлении на программу
соответствующего жилья для экомигрантов на следующий
год определено 4 млн. лари. Мы увеличиваем финансирова�
ние, и к следующему году каждая семья экомигрантов полу�
чит по 40 тысяч лари", � сказал Торнике Рижвадзе на заседа�
нии правительства Аджарии. 

В бюджете на 2023 год предусмотрено финансирование
второй фазы строительства так называемого города мечты.
Проект восстановления инфраструктуры водоснабжения и
водоотведения будет продолжен. Также продолжится гази�
фикация горной Аджарии, а в 2023 году асфальтобетон будет
уложен на 50 км дорог, в том числе дорог туристического
значения. Заработная плата повысится для лиц, занятых в
бюджетных организациях. Финансирование муниципалите�
тов в части капитальных трансфертов увеличивается, что
позволит муниципалитетам реализовать ряд важных про�
ектов.

Заседание правительства

Одним из важных направлений является образование и содействие молодежи

Это подчеркнул председатель парламента Грузии Шалва
Папуашвили: "Мы стоим рядом с украинским народом, не�
смотря на то, что сама Грузия находится под экзистенциаль�
ной угрозой, потому что наши исторические регионы долгое
время оккупированы Россией. Поддержка Грузии в отноше�
нии Украины является безоговорочной и постоянной".

Парламентская делегация Грузии приняла участие в
Международной Крымской платформе в Загребе, столице
Хорватии. Председатель парламента Грузии выступил с ре�
чью на первой Парламентской ассамблее Платформы.

"Уважаемые коллеги и дорогие друзья, в самый сложный
и небезопасный период современности рад обратиться к вам
на первом парламентском саммите Международной Крым�
ской платформы к друзьям и партнерам Украины.

24 февраля украинский народ проснулся от града бомб.
Возможно, для многих на Западе это было неожиданностью,
но, к сожалению, мы, грузины, молдаване и украинцы, уже
неоднократно сталкивались с этим. Грузинский народ стано�
вился жертвой подобных нападений и в 2008 году, вы хоро�
шо это знаете, а в начале 1990�х годов � в Абхазии и Цхин�
вальском регионе. Мы видели, как русские танки уничтожа�
ли села Грузии, как русские самолеты бомбили наши надеж�
ды на лучшее будущее. Учитывая вышеизложенное, от нас
может быть только один ответ: мы осуждаем нападение Рос�
сии на Украину и незаконную аннексию ее регионов. Россия
должна признать территориальную целостность Украины,
вывести свои войска с оккупированных территорий и ува�
жать независимость Украины.

Опыт 2008 и 1990�х научил нас трем вещам: Во�первых,

необходимо задокументировать все преступления агрессии,
что является важнейшим фактором для осуществления пра�
восудия и искоренения других подобных попыток агрессии
(независимо от присоединения\неприсоединения к Римско�
му статуту). Грузия является соавтором заявления, поданно�
го в Международный уголовный суд для расследования дей�
ствий России в Украине. Победа в юридических баталиях
важна в долгосрочной перспективе. Во�вторых, необходимо
сохранять единство и солидарность международного сооб�
щества до полного восстановления нарушенной Россией тер�
риториальной целостности как Украины, так и других стран.
В противном случае Россия не прекратит свои военные аван�
тюры в странах ближнего и дальнего зарубежья. Мы заявля�
ли о своей солидарности с Украиной во всех крупных между�
народных организациях и продолжим делать это в будущем.
В то же время Грузия не позволит использовать свою терри�
торию и финансовую систему для смягчения, ослабления
или обхода международных санкций, введенных после 24
февраля. И в�третьих, международное сообщество должно
настаивать на соблюдении фундаментальных принципов
международного права. Нарушение принципа территориаль�
ной целостности с применением силы недопустимо и только
наносит ущерб международному порядку.

Поддержка Грузией Украины безусловна и постоянна.
Мы стоим на стороне украинского народа, несмотря на то,
что сама Грузия находится в экзистенциальной опасности,
потому что наши исторические регионы уже долгое время
оккупированы Россией. Говорю грузинскому и украинскому
народам и заявляют от их имени, что мы не собираемся от�

клоняться от этого пути. Желаю Украине выдержки и побе�
ды в этой исторической борьбе за свободу и независимость.
Народ и власть Грузии всегда будут на вашей стороне. Слава
Украине!", � заявил Шалва Папуашвили.

В этой связи министр здравоохранения Грузии Зураба
Азарашвили заявил, что программа помощи украинским бе�
женцам в Грузии продлена на шесть месяцев.

"Как известно, государство с февраля активно поддер�
живает украинских беженцев. Сначала ими занимались мэ�
рия и Департамент туризма, а с 15 июля � Агентство по делам
переселенцев. У нас есть специальные пункты на границах,
куда можно обратиться за помощью. Мы помогаем семьям с
ежемесячной арендной платой, а также предоставляем соци�
альную помощь. Точно такие же суммы у беженцев из Абха�
зии и Цхинвали. Мы продлили указанную программу на
шесть месяцев", � заявил Зураб Азарашвили.

Зураб Азарашвили также привел статистику того, что
было профинансировано и какая помощь была оказана ук�
раинским беженцам после июля.

"Вот краткая статистика того, что мы профинансировали
после июля. Мы профинансировали их социальную помощь,
аренду квартир примерно на один миллион восемьсот тысяч
лари. Временное жилье стоило нам до 200 000 лари, прежде
чем мы определили их статус, подготовили карту и, так ска�
зать, изучили их. Мы заплатили до 800 000 лари за медицин�
ские услуги, которые им оказывали разные клиники в Гру�
зии. На сегодняшний день 500 семей получают аренду квар�
тир, 300 лари, которые мы платим, и более 1050 человек по�
лучают ежемесячную социальную помощь", � отметил Зураб
Азарашвили.

Дословно

Поддержка Грузии в отношении Украины является безоговорочной и постоянной

Главная цель мероприятия, которое проходит под слога�
ном "Скажи нет отравлению свинцом" до 29 октября � повы�
шение информированности людей об интоксикации свин�
цом, а также мобилизация сил для предотвращения отравле�
ния детей этим тяжелым металлом.

Согласно исследованиям специалистов, особенно высо�
кий показатель свинца зафиксирован в четырех регионах
страны � Аджария, Гурия, Самегрело и Имерети.

В 2017 году ООН принял резолюцию, направленную на
искоренение красителей, содержащих свинец. В организации
уверены, что с полным искоренением красителей, содержа�
щих свинец, значительно сократятся случаи заболевания и
смерти, вызванных загрязнением опасными химическими
веществами воды, почвы и воздуха.

Международная неделя превенции интоксикации свин�
цом проходит каждый год под эгидой Всемирной организа�
ции здравоохранения (ВОЗ) и Глобального альянса против
свинцовых красок.

Данная неделя была основана сенатом США в 1999 году
и каждый год проходит в конце октября. В течение послед�
ней недели октября многие организации мира проводят раз�

личные образовательные и информационные мероприятия
на эту тему.

Исследования показали, что из�за воздействия свинца на
организм человека в 2017 году в мире умерло более миллио�
на человек. В Грузии в этом году начали изучение источни�
ков воды, загрязненных свинцом. В 2020 году Национальный
центр по контролю заболеваний и общественного здоровья
Грузии от Детского фонда ООН получил специальное лабо�
раторное устройство, которое используется для определения
токсичных металлов в крови, воде, продуктах и так далее.

Устройство было приобретено с целью изучения источ�
ников свинца в Грузии.

В 2019 году в Грузии исследовали более 1,5 тысячи об�
разцов крови детей в возрасте 2�7 лет. Исследование показа�
ло, что у 41% детей в Грузии содержание свинца приблизи�
тельно десять раз превышает содержание, установленное в
развитых странах.

Свинец опасен для мозга, особенно среди младенцев и
детей до пяти лет. Высокое содержание свинца в организме
вызывает разные неврологические и физические нарушения. Страницу подготовила

Ирина БУРКАДЗЕ.

Превенция

Аджария присоединилась к международной неделе ВОЗ
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Экономика

Устойчивые государственные закупки и экомаркировка
являются важными компонентами "зеленой" экономики.
Реализация принципов "зеленой" экономики в частном сек�
торе Грузии способствует развитию конкуренции, занятости
и росту доходов, заявил замминистра экономики и устойчи�
вого развития Ромео Микаутадзе.

Замминистра принял участие в международной конфе�
ренции в рамках "Диалога на высоком уровне по экомарки�
ровке и устойчивым государственным закупкам в Грузии".

"Для достижения экономического роста в современных
условиях необходимо внедрение нового типа экономической
модели, ориентированной на зеленый рост, что будет способ�
ствовать модернизации экономики страны путем внедрения
новых видов зеленых технологий, � заявил Микаутадзе.

По его словам, реализация принципов "зеленой" эконо�
мики в частном секторе в среднесрочной и долгосрочной
перспективе ведет к снижению затрат и повышению эффек�
тивности.

"В результате мы получим улучшенную бизнес�среду,
диверсификацию рынка, больше рабочих мест и сильные
экономические показатели", � сказал Микаутадзе.

По информации Минэкономики, Соглашение об ассо�
циации с Европейским союзом предусматривает переход на

принципы "зеленой" экономики, в том числе создание устой�
чивых систем государственных закупок и экомаркировки.

Экомаркировка является одним из инструментов устой�
чивых государственных закупок, поддерживаемых Европей�
ским Союзом.

Кроме того, устойчивые государственные закупки рас�
сматриваются как эффективный способ перехода к модели
"зеленой" экономики.

По словам замминистра, устойчивые госзакупки откры�

вают огромные возможности для производителей экологи�
чески чистых товаров и услуг.

"Наше министерство планирует разработать стратегию
зеленого роста. Устойчивые государственные закупки и эко�
маркировка являются важными компонентами "зеленой"
экономики", � сказал Микутадзе.

По его словам, в устойчивых госзакупках государствен�
ные расходы стимулируют частный сектор к улучшению эко�
логических и социальных характеристик в своей деятельно�
сти, а экомаркировка создает рыночные стимулы и механиз�
мы поощрения потребителей для выбора продукции, отве�
чающей определенным требованиям устойчивости.

В Минэкономики отметили, что в 2016 году Грузия при�
соединилась к Декларации зеленого роста Организации эко�
номического сотрудничества и развития (OECD).

Ее основной целью является развитие низкоуглеродной
устойчивой экономики в странах и соответствующей "ум�
ной", безопасной и устойчивой инфраструктуры, основанной
на использовании чистых технологий, возобновляемых ис�
точников энергии и принципов проведения энергоэффек�
тивных мероприятий, использовании информационных и
коммуникационных зеленых технологий, развитии научных
исследований.

Грузинская продукция имеет все шансы
стать конкурентной на международных рын�
ках, считает эксперт. При большом потен�
циале отрасль сельского хозяйства в Грузии
развивается очень медленными темпами,
заявил бывший замминистра сельского
хозяйства Грузии, доктор экономических
наук Гоча Цопурашвили.

Развитие сельского хозяйства и импор�
тозамещение являются приоритетом грузин�
ских властей. В рамках 10�летнего плана пра�
вительства планируется усилить села, увели�
чить местное производство и, как следствие,
снизить уровень бедности в регионах. К 2030
году совместные инвестиции правительства
и частного сектора в сельское хозяйство дол�
жны составить 7 миллиардов лари.

"Для Грузии это очень важная отрасль.
Можно сказать, что один из главных эконо�
мических секторов, который можно разви�
вать, и у которого есть очень серьезный по�
тенциал. Мы двигаемся в этом направлении
очень медленно", � сказал Цопурашвили.

По словам эксперта, грузинская продук�
ция имеет все шансы стать конкурентной на
международных рынках, но для этого нужно
проделать большую работу и учесть систем�
ные организационные, структурные, техно�
логические моменты.

Цопурашвили отметил, что также мед�
ленно развивается и процесс продовольст�
венной безопасности. По его словам, при
прежней власти в Грузии 80% рынка состав�
ляла импортированная продукция, а 20% �

местная. Это продукты, которые обеспечива�
ют продовольственную безопасность: пше�
ница, ячмень, кукуруза, молоко и молочные
продукты, сахар, жиры. Сейчас это соотно�
шение примерно 70%/30%.

"Улучшение есть, но не такое, какое ожи�
далось", � отметил он.

Эксперт вспомнил период, когда он ру�
ководил первой госстратегией развития
сельхозотрасли на 2015�2020 годы. По его
словам, в этой стратегии семь основных нап�
равлений, среди которых важной была выде�

лена продовольственная безопасность.
"Если взять всю картину, видно, что на

процентов 10�20% выполнены поставленные
задачи. Если подытожить, то процесс идет
очень медленными темпами", � сказал экс�
перт.

Большой проблемой для Грузии Цопу�
рашвили назвал вопрос прослеживаемости
продукции и сертифицирования. Это для
Грузии обязательство перед Евросоюзом в
рамках Соглашения о свободной и всеобъем�
лющей торговле, а также документацию о

месте выращивания, хранения и т.д. грузин�
ской продукции с прошлого года требует и
Россия. "То есть эта прослеживаемость для
Грузии � одна из важных задач, и медлить с
этим нельзя", � подчеркнул он.

По словам Цопурашвили, несмотря на
попытки властей Грузии продвигать грузин�
ское вино на мировых рынках, Россия и стра�
ны региона остаются лидерами по импорту
этой продукции.

"Все равно уже сколько лет, половину
этого вина мы продаем в Россию, а если взять
весь регион, то где�то 70% мы продаем в со�
седние страны. В этом плане Россия остается
стратегическим покупателем грузинского
вина, и другой продукции", сказал он.

По данным Национального агентства ви�
на, в 2021 году Грузия экспортировала 107
миллионов бутылок вина (0,75 литра) в 62
страны, что на 16% больше по сравнению с
аналогичным периодом 2020 года. Эти пока�
затели являются рекордными за всю исто�
рию страны.

Россия была на первом месте среди осно�
вных стран�импортеров грузинского вина,
куда было экспортировано более 62 миллио�
нов бутылок � 57% от общего объема экспор�
та.

"Как не говори, грузинская продукция
намного интереснее для стран � бывших со�
ветских республик", � уверяет Цопурашвили.

Коммерческие банки не имеют права взимать комиссию
за досрочное погашение кредитов, конвертированных в нац�
валюту. Коммерческим банкам в Грузии запрещено взимать
с клиентов комиссию за досрочное погашение кредита в ино�
странной валюте, в случае конвертации суммы в грузинской
валюте � лари, говорится в сообщении на сайте Националь�
ного банка.

Как пояснил регулятор, в случае, если целью рефинанси�
рования кредита в иностранной валюте является его конвер�
тация в лари, коммерческим банкам запрещается взимать с
физических лиц комиссию за досрочное погашение или при�
менять любые другие штрафные санкции.

По информации Нацбанка, данное ограничение действу�
ет с начала 2017 года и применяется также в случаях, когда
рефинансирование осуществляется за счет кредита, получен�
ного от других коммерческих банков. По дополнительным
вопросам жители Грузии могут обратиться на горячую ли�
нию Национального банка: 2 406 406.

Нацбанк Грузии принял решение по монетарной поли�
тике. По данным регулятора, в Грузии инфляция прошла пик
роста, однако сохраняется на высоком уровне. Комитет моне�
тарной политики Национального банка Грузии оставил не�
изменной ставку рефинансирования на уровне 11%, говорит�
ся в сообщении регулятора.

Ставка рефинансирования � это размер процента в годо�
вом исчислении, который кредитные организации выплачи�
вают Нацбанку за предоставленные им кредиты. Ставка яв�
ляется основным инструментом денежно�кредитной полити�
ки Национального банка и считается ориентиром для рыноч�
ных ставок в финансовом секторе.

Принимая решение оставить монетарную политику не�
изменной, Комитет Нацбанка учел сохраняющееся инфля�
ционное давление и долгосрочное отклонение от целевого
показателя инфляции.

По данным регулятора, в Грузии инфляция прошла пик
роста, однако сохраняется на высоком уровне. В сентябре го�
довой уровень инфляции составил 11,5% при целевом пока�
зателе 3%.

В то же время Нацбанк надеется, что на фоне укрепле�
ния обменного курса лари тенденции мирового рынка в ас�
пекте снижения цен на продовольствие скажутся на грузин�
ском рынке.

"Однако исходя из геополитической ситуации неопреде�
ленность остается высокой. Кроме того, существуют риски,
связанные с долгосрочным периодом отклонения инфляции
от целевого показателя", � поясняют в Нацбанке свое реше�
ние.

Тем временем Нацбанк отмечает, что увеличение мигра�
ционных потоков простимулировало спрос и экономический
рост за 8 месяцев 2022 года составил 10,3%.

"В результате усилились инфляционные риски, исходя�
щие из спроса, несмотря на то, что их частично балансирует
укрепившийся из�за внешних поступлений обменный курс
лари", � отмечает Нацбанк.

Между тем регулятор отмечает снижение роста кредит�
ной активности и фискального дефицита, что в будущем, по
его прогнозу, нейтрализует инфляционное давление и будет
способствовать снижению инфляции.

По прогнозу Нацбанка, уровень инфляции приблизится
к целевому показателю к середине 2023 года. Однако расту�

щий спрос может оказать на инфляцию негативный эффект.
При этом Нацбанк не исключил, что ставка рефинанси�

рования будет ужесточена в будущем.
Национальный банк смягчал монетарную политику с ап�

реля 2020 года после долгого периода ужесточения для ней�
трализации инфляционного давления, вызванного падением
обменного курса.

Ставка рефинансирования в период с сентября по де�
кабрь 2019 года выросла с 6,5 до 9%, после сократилась до 8%
в августе 2020 года, а в марте 2021 года снова начала расти.

О правилах погашения кредита
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Сельское хозяйство нуждается в серьезном реформировании � эксперт

Планирует разработать стратегию "зеленого роста"



Презентация

Над номером работала
Ирина БУРКАДЗЕ

Редактор
Лола ТУМАСЯН

Компьютерное обеспечение:

Аслан ВАРШАНИДЗЕ

"Кулинарное путешествие в Аджарию" � так называется
гастрономический путеводитель, в который вошли более
сотни блюд традиционной аджарской кухни, говорится в
пресс�релизе Департамента туризма и курортов Аджарии.

На презентация книги, которая прошла в Аджарии, при�
сутствовали представители правительства и туристического
сектора.

На мероприятии были представлены лазские и аджар�
ские фуд�корты, в которых гости мероприятия могли попро�
бовать традиционные блюда. Помимо этого, приглашенные
специально для этого мероприятия шеф�повара предложили
посетителям современные интерпретации классических ад�
жарских блюд.

Что касается нового путеводителя, то в него вошли мало�
известные и забытые аджарские блюда, десерты и закуски, а
также различные кулинарные традиции. Исследование, про�
веденное во время кулинарной экспедиции, выявило такие
блюда и десерты, о которых не знали даже местные жители.

К примеру, в новый путеводитель аджарской кухни вошли
такие блюда, как сирвали, мотриела, чинчрибухи, пестил�

шорва, каплама и многие другие кулинарные изыски.
Кулинарное исследование прошло в ущельях высоко�

горной Аджарии. Оно охватывает как лазскую кулинарию,
так и кулинарию верхней Аджарии и Кобулети. В частности,
в путеводителе представлены основные блюда, десерты, соу�
сы, варенья, маринады, молочные продукты, закуски, разно�
видности вин и продукты, изготовленные из сока винограда.

Над созданием кулинарного путеводителя работало
Агентство развития туристических продуктов Департамента
туризма и курортов Аджарии. Как отмечают в ведомстве, ку�
линарный путеводитель, с одной стороны, содействует попу�
ляризации многообразных блюд Аджарии, а с другой � про�
цессу их появления в меню ресторанов.

С электронной версией путеводителя можно ознако�
миться на туристическом портале агентства. Печатная вер�
сия путеводителя будет передана в подарок гидам, объектам
питания и представителям гостиниц семейного типа.

Вокруг спорта

Тбилисский городской суд оправдал лидера сборной
Грузии по теннису Николоза Басилашвили, обвиняемого в
семейном насилии. Басилашвили задержали 22 мая 2020 го�
да на основании заявления его бывшей супруги, модели Нел�
ли Дорокашвили. Следствие утверждало, что он ударил ее в
присутствии их малолетнего сына. Суд отпустил спортсмена
под залог в размере 100 тысяч лари. Рассмотрение дела про�
должалось по статье 126�1 УК Грузии, которая предусматри�
вает наказание в виде лишения свободы на срок от одного
года до трех лет.

Грузинские СМИ активно освещали судебную тяжбу
бывших супругов. 29�летняя Дорокашвили представила де�
сятки аудио� и видеозаписей в подтверждение того, что она
систематически становилась жертвой психологического, фи�
зического и экономического насилия со стороны Басилашви�
ли, с которым она развелась через суд в 2019 году. Помимо
случая, произошедшего в мае 2020 года, в деле появилось еще
четыре эпизода.

Сам Басилашвили отрицал все обвинения, а его адвока�
ты утверждали, что бывшая жена лжет, пытаясь нанести
спортсмену моральный, финансовый и репутационный
ущерб.

На днях судья Хатуна Харчилава признала Басилашви�
ли полностью невиновным. Согласно ее решению, в течение
месяца спортсмену будет возвращена сумма, внесенная в ка�
честве залога. Более того, по ее словам, Басилашвили вправе
потребовать компенсацию за причиненный ущерб.

Николоз Басилашвили родился 23 февраля 1992 года в
Тбилиси. Его отец Нодар � танцор Ансамбля народного танца
Грузии, мать Наталья работала врачом. Есть брат Тенгиз.
Владеет грузинским, русским и английским языками. 28 сен�
тября 2013 года Николоз женился на девушке по имени
Нека. 

Начал играть в теннис в 5 лет. В возрасте 12 лет уехал
тренироваться в США, где занимался до 16�17 лет. Когда Ни�
колозу было около 15 лет, его родители переехали жить в
Россию. В начале 2011 года появилась информация, что мо�
лодой теннисист будет выступать за Россию, однако затем
Николоз принял решение выступать под грузинским
флагом.

Первый титул из серии "фьючерс" Басилашвили выиг�
рал в августе 2009 года в России. Следующие победы на
"фьючерсах" пришли к нему в 2012 году, когда Николоз за
один сезон смог выиграть пять турниров серии. В апреле
2014 года он впервые сыграл в основной сетке соревнований
АТП, пройдя квалификационный отбор на турнир в Бухарес�

те. В мае того же года в Карши Басилашвили выиграл первый
турнир из серии "челленджер".

Следующий "челленджер" Басилашвили выиграл в апре�
ле 2015 года в Раанане. После Уимблдона 2015 года Басила�
швили победил на "челленджере" в Схевенингене. Эта побе�
да позволила грузинскому теннисисту впервые подняться в
мировом рейтинге в первую сотню. В том сезоне он сумел три
раза пройти квалификацию на турниры серии Большого
шлема, пройдя также на Открытый чемпионат США. В 2015
году он также дебютировал в составе сборной Грузии в Кубке
Дэвиса.

В марте 2016 года Басилашвили победил на "челлендже�
ре" в Гуанчжоу. В мае он прибавил к этому титулы выигрыш
"челленджера" в Хайльбронне. В июле Николоз впервые вы�
шел в финал на турнире Мирового тура. В феврале 2017 года
Басилашвили дошел до полуфинала зального турнира в Со�
фии и по пути к нему во втором раунде смог обыграть № 8 в
мире Доминика Тима (6�4, 6�4). На следующем для себя тур�
нире в Мемфисе он уже вышел в финал, уступив в нем аме�
риканцу Райану Харрисону � 1�6, 4�6. В мае Николоз сыграл
в полуфинале грунтового турнира в Лионе. На Открытом
чемпионате Франции он впервые достиг третьего раунда. На
этой стадии он сыграл против Рафаэля Надаля и разгромно
проиграл в трех сетах. В сентябре Басилашвили смог достиг�
нуть полуфинала на турнире в Меце.

На Открытом чемпионате Австралии грузинский тенни�
сист, добравшись до третьего раунда, достиг наивысшего для
себя результата на кортах Мельбурна. В упорном поединке
из пяти сетов он уступил дорогу в четвертый круг Кайлу Эд�
мунду. В апреле Николоз на турнирах в Марракеше и Буда�
пеште вышел в четвертьфинал. В июне он сыграл в !/4 фина�
ла на турнире в Анталье. В июле Басилашвили удачно сыг�
рал на турнире в Гамбурге. Начав свои выступления с квали�
фикации, он смог в общей сложности выиграть семь матчей
подряд и впервые завоевать титул АТП. В финале Николоз
оказался сильнее аргентинца Леонардо Майера � 6�4, 0�6, 7�5.
Благодаря этому успеху он поднялся в рейтинге с 81�й на 35�
ю позицию.

На Открытом Чемпионате США 2018 года Басилашвили
дошел до четвертого раунда, где в четырех сетах уступил пер�
вой ракетке мира Рафаэлю Надалю. В сентябре он вышел в
четвертьфинал турнира в Меце. В октябре Николоз выиграл
второй титул в сезоне на турнире в Пекине. В финале грузин�
ский теннисист обыграл № 4 в мире Хуана Мартина Дель
Потро со счетом 6�4, 6�4. Сезон Басилашвили завершил на
21�й строчке одиночного рейтинга. На старте сезона 2019

года Басилашвили вышел в четвертьфинал турнира в Дохе.
Лучшими достижениями грунтовой части сезона для Баси�
лашвили стали выход в четвертьфинал в Будапеште в апреле,
третий раунд мастерса в Риме и полуфинал в Лионе в мае. В
июле он смог защитить прошлогодний титул на турнире в
Гамбурге. В  2021 году Басилашвили стал победителем тур�
нира в Дохе (Катар). В мае он выиграл турнир в Мюнхене,
обыграв в финале Яна�Леннарда Штруффа со счетом 6�4, 7�
6(5).

"Я ожидал справедливого решения. Это очень важный
момент. Конечно же, я очень рад тому факту, что наступило
справедливое решение", � заявил Басилашвили журнали�
стам.

Он добавил, что за последние полтора года в его адрес
прозвучало множество "ложных обвинений", и ему приш�
лось пройти "очень сложный период", поскольку его голос
"неверно доносили в телевизионном пространстве". "Я очень
рад, что все это закончилось", � сказал он.

Теннисист по�прежнему отмечает, что не желает гово�
рить "о личном", добавляя при этом, что ему необходимо "пе�
реварить" произошедшее. "Я вообще не хочу делать негатив�
ных заявлений. Во всяком случае она (Дорокашвили) � мать
Луки… Сейчас для меня главное � восстановление отноше�
ний с ребенком и после продолжение профессиональной
карьеры", � заявил он.

Ранее прокурор дела Натия Гурули сообщила, что они
непременно обжалуют решение суда по делу Басилашвили.
Продолжать разбирательства намерена и сама Нелли Доро�
кашвили.

Здоровье

Грузинские медики ожидают роста случаев гриппа в
стране в этом году, заявил меддиректор детской центральной
больницы имени Иашвили Иване Чхаидзе. По его словам,
Грузия уже перенесла два пика распространения вируса
гриппа. Первый пришелся на начало года (зимние месяцы), а
второй � летом.

"Этот год будет таким же или даже более активным, чем
год до пандемии . Будет больше случаев гриппа, чем в тече�
ние предыдущих годов. В этой связи должна быть макси�
мальная готовность", � заявил Чхаидзе на пресс�конферен�
ции.

По словам специалиста, в этом году в Грузии был беспре�
цедентный случай, когда грипп был зафиксирован летом.

"В июле в клинике Иашвили от гриппа лечились два ре�
бенка. Такого никогда не было. За этим стоит коронавирус.
Этот сезон особенный, предположительно, у нас будет два

пика", � отметил Чхаидзе, добавив, что пик зимой легко объ�
ясним, поскольку в закрытом помещении оказывается боль�
шое количество людей.

Вакцинация против вируса гриппа в Грузии началась с
21 сентября. В рамках госпрограммы иммунизации ведомст�
во закупило 200 тысяч доз четырехкомпонентной француз�
ской вакцины Sanofi Pasteur. Это одна из тех вакцин, которая
рекомендована Всемирной организацией здравоохранения.

Сделать вакцину против гриппа в Грузии бесплатно мо�
гут больные диабетом, лица, находящиеся на диализе, с ге�
патитом С (находящиеся на лечении), пациенты с
ВИЧ/СПИД, граждане с пересаженными органами, бенефи�
циары и персонал детских домом и домов для престарелых,
беременные женщины, граждане от 60 лет, педагоги, сотруд�
ники Минздрава, врачи, медсестры, стоматологи и весь мед�
персонал, имеющий контакт с пациентами. Вакцина бесплат�

но доступна также для лиц, работающих в сфере животно�
водства, фермеров, охотников, ветеринаров, военнослужа�
щих, заключенных. Для того, чтобы сделать вакцину гражда�
не должны обратиться в центры вакцинации и иметь при се�
бе справку, подтверждающую статус. 

Эпидемиологи еще летом заявляли, что сезон вируса
гриппа в Грузии затянулся и при этом обогнал по количеству
зараженных коронавирусом. Подобного распространения
гриппа с 2008�2009 годов в Грузии не было, отметили специа�
листы. В период пандемии коронавируса динамика распро�
странения респираторных вирусов видоизменилась. В 2020
году гриппа практически не было, поскольку коронавирус
потеснил его.

В Аджарии представили путеводитель по традиционным блюдам
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Медики предупредили о росте случаев гриппа в стране

Оказалось, что Басилашвили вправе потребовать компенсацию


